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十日谈
我看上海文化品牌

扫一扫,关注“夜光杯”

前几天朋友美美问我，喜
欢什么牌子的化妆品，可真把
我给问蒙了。什么牌子的？这
个事儿我真闹不明白。
平日里化妆，我都是手边

有什么就用什么，有些是朋友
送的。用着挺好，却也没注意
过那是什么牌子的产品。我喜

欢的是那种膏体比较稀释的精华素，抹在脸上不觉得
干就是好的，所谓保湿应该就是这个意思吧。至于是
不是名牌一般不在我的考虑之内。记忆里好像还没有
抹什么不知名化妆品过敏的记录。这一点我和我著名
的妈妈有点儿像，还记得妈妈在的时候
有一次和她聊天，说起他们那时的同事
也是一位知名演员用鸡蛋清洗脸，后来
脸上长了一片片的黑斑，觉得挺惋惜。
她说，我从小时候起就不用什么有名的
化妆品，还经常用一些过了期的乳膏之
类的，脸上也没起过什么包包、泡泡。
是啊，记忆里的妈妈一直是皮肤很好，
白净滋润，也不记得她用过什么知名品
牌。
对名牌的记忆还是在上世纪八九十

年代，那时候我还在美国读书，电视上
天天都能看见一些广告，其中有个蓝色
液体的高瓶子，瓶体呈流线型，里面波光潋滟，感觉
特舒服。但是那时候我还是穷学生，读书打工，哪里
买得起。后来回国了，当时我的大嫂在北京的长城饭
店工作，有次拿着一瓶蓝色的爽肤水给我，说：“店
里发的这个化妆品，我用不着，给你吧。”我一看，
正是曾在广告里看见的那个蓝瓶子。那是我印象中比
较清晰的对名牌化妆品的记忆。
在品牌方面，我确实是个土包子。一个所谓文艺

界人士，竟然对品牌不明所以。有时想学习一下，过
一阵子又忘了。比如不久前，去乌干达演出，在机场
转机，路过著名的卡塔尔多哈国际机场，见到免税商
店，里面所售商品大多是名牌，琳琅满目。同行的女
伴巴佳看到那些包包就拉我跑进去，说着什么牌子名
称，兴高采烈。我却还是一如既往没啥感觉，也不记
得她说的是什么牌子，只见她指着一款设计蛮大气的
女士帆布包说，这是现在很时髦的一种
式样哎。一看价码，合人民币大几千或
上万，我就想，样子是不错，如果是我
用却不符合要求，我的包包都得是大
号，要能放下好几大本谱子才行啊！背
的包包还是以实用为第一标准更好吧？如果只为了它
是名牌挂在肩上人前显摆却不能解决实际问题，花这
么多钱可不是亏大了？
不光是化妆品、包包、鞋子，衣服也是一样，还

是不懂名牌的意义。平日里我经常去那里游泳的一家
大型饭店，楼下商铺有一家我经常顺路光顾的私人服
装店，我在那里买了一条设计成不规则流线型的裙
子，试穿觉得很好看，价格也实惠，穿在身上感觉很
拉风。有两三次引得路上的女士跟着看，还追上来问
我，您这条裙子在哪儿买的？很好看啊。我心里觉得
美滋滋，但还是不明所以。直到有一次一个姐们儿
说，当然好看啊，这是某某牌啊。我直到现在都不大
记得住这个牌子，只是经她一提点，我不敢说出买时
的价格了，因为我知道我买的肯定不是那个品牌，真
家伙必定不可能那样便宜。
记不住名牌，不在意名牌，看到过用到过还是如

过眼烟云，整个不往心里去。我也不知道这算不算是
一种缺憾抑或是缺陷？以至于经常是一群讲究精致生
活的女伴凑在一起时，我直接就成了“大乡里”“没
见识”，因为只要她们热火朝天地谈论起各类名牌名
货、价格高低，我就直接哑火，深感无地自容自惭形
秽，简直无法与她们为伍。

不久前，我的一个学
生寄给我一包果仁巧克
力，一个球一个球地用金
纸裹圆，包装细巧。我平
日里喜欢吃带果仁尤其是
榛子仁的巧克力，日啖一
颗，惬意自在。女伴巴佳
来访，一眼看到，说，
哟，这个牌子巧克力特好
吃！我一看，果然是她说
的牌子，我的妈呀，巧克
力也讲品牌？
看来我真是没救了！

吴

霜
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懂
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牌

对中国近代史稍
有了解的人，都知道
晚清的“戊戌变法”，
对牺牲的“戊戌六君
子”也不会陌生，尤其
是谭嗣同。众所周知，变
法失败，慈禧在捕杀维新
人士时，谭是有逃离机会
的，但他放弃了。放弃的
理由是“各国变法无不从
流血而成，今日中国未闻
有因变法而流血者，此国
之所以不昌也。有之，请
自嗣同始”。这和谭在《狱
中题壁》诗中“我自横刀向
天笑，去留肝胆两昆仑”的
诗句相映成辉，读来只觉
得有一股荡气回肠的英雄
豪气，溢满天地之间。
然而知道谭嗣同是位

志士仁人的人，不一定了
解他还是一个妥妥的“官

二代”和“富二代”。谭本
可以过上许多人梦寐以求
的锦衣玉食的生活，但他
却偏偏走上一条为寻求国
家进步、社会变革而甘愿
献身的道路。而说到谭思
想及性格的形成，除了他
的老师欧阳中鹄等人外，
还有一个重要人物，那就
是谭的母亲徐五缘。
现代知名学者左舜生

说，谭成为中国近代史上
一重要人物，“其得
自母教者实至为深
远”。一般说起家
庭教育，不外多是
严父慈母。但谭家
情况恰好相反，用谭本人
的话说，是“父慈母严也”，
母亲“性惠而肃，训不肖等
谆谆然……”有时母亲因
不满儿子学习不用功，以
及种种不学好，还会拿藤
条竹板之类予以惩罚。然
而即使母亲对谭他们兄弟
几个再怎么严厉，伴随着
谭的成长，在他记忆深处，
始终对母亲充满敬意和爱
意。因为从谭懂事起，他
就深深体悟并感受到，在
母亲严厉表象的后面，其
实是和天下所有舐犊情深
的伟大的母亲一样，宁愿

苛待自己，也不肯委
屈家人。但母亲又必
须让孩子知道，在生
活中要懂得珍惜。比
如谭说，他母亲平时

“喜道往时贫苦事，使知衣
食之不易”。这就是提醒
孩子，平时要有危机意识，
生活要勤勉节俭。谭母如
此言，更是躬体力行。要
知道谭母可是生于书香门
第、读书人家。但在她身
上焕发出的，全然是勤快
女子耽于劳作的精气神。
在谭从小的记忆中，母亲
总是每天鸡叫即起床，接
着为一大家子忙早点；然

后打扫院子、洗衣
服；晚上又经常织
布至深夜。即使后
来谭父至京城做
官，收入日丰，母亲

完全可以不用再像以前一
样操劳，但她仍然不改初
衷，辛勤如昨，对于她力所
能及的事，依然做到亲力
亲为。
在生活节俭上，母亲

也是依然如故。平时以蔬
菜和笋之类为主，且不超
过四个菜。一件衣服尽管
补了又补，但在母亲身上
依然可以穿出模样，从谭
记事起，就没见母亲更换
过、丢弃过。更富戏剧性
的是，有一年深夜，初入谭
家的家塾老师杨先生听到
里屋传来纺车声。第二天

他问谭，你们家女佣好勤
劳呵，那么晚了还在纺
织。谭告诉杨先生，深夜
辛勤纺织的不是女佣，而
是他母亲。杨先生听罢大
吃一惊，随即对谭感叹道，
你父亲做官十几年，官至
四品，你母亲却不图享受，
依然如昨辛勤劳作。你们
兄弟有这样了不起的母
亲，如不学好，不用功读
书，心里能安宁吗？杨先
生这番话，让谭先是汗颜，
继而自省。
纵观后来谭的一生，

他真没有辱没母亲的殷切
希望。谭犹记得，有一次
母亲曾看着他笑对他人

说：“此子（嗣同）倔强能自
立，吾死无虑矣！”原来谭
母期望于儿子的，并不是
什么望子成龙、光宗耀祖、
出人头地、大富大贵，而是
“倔强能自立”。即做人要
有尊严，要有担当，不依附
于人。不难品出，谭母区
区五字的话语，分明蕴藏
着丰富的内涵。蕴含所
及，我更愿意将谭后来在
忧国如焚情况之下的敢于
担当，眼看变革不济则继
之以死，做到舍生取义，视
死如归，除了缘于母亲早
先的谆谆言训外，应该更
得自于母亲一直以来一丝
不苛的默默身教。

陆其国

谭母训子

雕花楼
一入高楼目转迷，
镂窗画栋境何希。
神工鬼斫天匠事，
敢问人间得有几？

启园
倚山画阁太湖西，
廊榭遥看绿缈弥。
人设天施真互映，
风光能不惹人迷？

华振鹤

苏州东山游

小憩 （油画） 黄 石

从打造理论宣
传高地来说，打响理
论宣讲品牌就成为
了重要任务，请看明
天本栏。责编：朱光、吴南瑶

开房门，发现地上有一张白底黑字的宣
传告知单，内容是有关电动自行车安全问题
的。最近电动车自燃问题屡有发生，浏览告
知内容，觉得还是较为全面的，包括安全充
电、安全停放等。转而一想，安全上出问题的
原因往往有共同点，而解决问题的路径却各
有不同。抓问题从本源入手，效果事半功倍，
源头不清，麻烦不断，以往经常看到的“反复
抓，抓反复”的事情，多数原因是走了舍本求
末的路径。
在居民区通过社区组织开展宣传教育、

在马路上通过交警执法检查，查出电动车无
牌运行、超速行驶等虽属末梢层面的治理，
却是完全必要的，不过这还是治标
性质的。抓住本源入手，重在治本
是首先要考虑的。不难设想，倘若
能够进一步提高电动自行车的技术
标准，使得车辆不那么容易被改
装，倘若为了牟利而非法改装电动自行车的
车行或改装店，一经发现，就终身禁入行业
门槛，那么在末梢层面就会少了很多麻烦，
电动车自燃等问题就会最大程度上得以避
免。如果再往深处想一下，会发现电动自行
车的属性也是一个问题。现在的电动自行车
已然没有了“自行”的本义，俨然就是电动
的机动车，其车速与曾经有过的所谓“机器
脚踏车”不可同日而语。当年的机器脚踏车
是自行车中的稀有之物，之所以作为非机动

车，不仅体量小、速度不快，而且骑者不少
时间确实是在脚踏骑行，其部分机动只是作
为辅助手段。反观现在的电动自行车，体量
大如摩托车，速度堪比机动车，而且驾驶人
不用考驾照，不用顾忌酒驾、毒驾，如此所
谓的电动自行车作为非机动车管理，如此庞
大数量的车群，其管理的难度可想而知。
值得在源头治理上思索的事情其实不
少，可以从反复治理、反复回潮的实
例中去找。群租屡禁不绝，其本质原
因是有市场。凡是有市场需求的问
题，很难以行政手段加以根治。群租
反复回潮，因为的确有那么多人为了

在上海生存下去，不得不和多人合租，使得
所付出的租金和其收入相匹配。上海市、区
两级政府这几年为快递小哥、建筑市场上的
部分打工者解决宿舍，为外地来沪的白领提
供租房补贴等措施一定程度缓解了住宿需求
的矛盾，但是光有政府部门出资解决问题也
不是长远之计。政府财政资金来自于税收，
其支出要讲究公平性。解决这个问题需要政
府、用人单位和市场手段齐头并进，解决之
道才会越走越宽。重要的是，用人单位，不

能仅从自身单位利益出发，将本应承担的用
人成本推向社会。既然获得了相对低的用人
成本，就要履行社会责任。政府部门对提供
职工宿舍的企业可加以实质性的鼓励。
近一段时间，经济适用房违规出租问题

又卷土重来，其实这也是一个老问题。住房
困难者可以申请购买经济适用房，政府原意
是为住房困难家庭解忧。政府在经济适用房
的开支也来自公共财政，经适房家庭将房屋
出租牟利，既违背了政府的初衷，也是对广
大纳税人的不公。将经适房出租，说明行为
人缺的不是房屋而是钱，那就属于困难救济
范畴的事。这件事也可以从本源上反思，如
果纯粹是解决市民住房困难问题，其实用廉
租房、保租房的方法更符合事情的本来属
性。经适房一定意义上有产权和居住使用权
双重属性，为住房困难家庭提供经适房，目
的指向主要是解决居住困难问题，而不是增
加财产。再从扩大视野来看，产权和责任是
相关联的，住房产权人要承担有产的责任和
义务，按时足额交物业管理费、上交维修基
金、必要的纳税等都是必须的，而这些都需
要一定的家庭收入来支撑。所以做事情无论
走多远，回到源头想问题，解决问题就会有
一个准确的思路。

问渠那得清如许？为有源头活水来。凡
事回过头来看，往往会看得更清楚。遇事从
本源处着手，往往能手到病除。

羊 郎

源头治理方为道

编者按：上海文化品牌大会4月  
日在沪举行，大会上首次发布了“百佳”
品牌。本组十日谈，我们邀约了各方专
家来解读这些文化品牌中的含金量。
文化品牌的形成和成长，既要遵循

品牌成长的一般规律，又有自己的特殊
性。以我浅见，文化品牌成长的底层逻
辑大概有这么几条：
第一，精神内涵是文化品牌形成的

内在根据。
文化品牌重在体现看似无形却不

可或缺的精神力量。与一般的产品、服
务领域品牌相同的是，文化品牌也需要
有物质载体，如著名文化设施、著名文
化服务机构、著名文化企业、文化名家、
优质文化产品、有影响的文化活动和文
化服务等。但由于文化更重要的是体
现在无形的、看不见的地方，如文化传
统、核心价值观、民族特色、地域特色、
城市精神、文明程度等，所以文化品牌
更表现在精神力量、价值取向、创造力
这些无形的、看不见的方面。比如，一
张报纸、一本刊物、一个剧团、一个出版

社、一个文化企业如果能够成为文化品
牌，其背后一定有长期坚持不懈的理想
追求，其文化产品一定负载着厚重的文
化传统和强大的精神力量。否则，即
使一时热闹，终究是昙花一现。
第二，文化人的精神创造是文化

品牌形成的核心要素。
文化产品、文化品牌所满足的是

人们的精神需求，文化产品的生产是
一种复杂的精神生产，文化品牌的形
成是一个大量创造性精神生产不断积
累的过程。因此特别需要发挥作为生
产者的思想家、艺术家、文化名家个
人的创造精神和重要作用。文化品牌
的成长规律与精神产品的生产规律是
一致的，文化大家的作用至为关键。在
许多领域，往往一个人就是一面旗帜，
一个人就是一个品牌。维也纳之所以

被世人称为“音乐之都”，是因为其背后
站着莫扎特、舒伯特和施特劳斯这些音
乐巨擘。法兰克福之所以成为国际思想
界的重镇，是因为那里是歌德的诞生地，
还因为那里曾集聚了一批最有创见和批
判精神的知识分子，如霍克海默、本雅

明、阿多诺、马尔库塞、哈贝马斯等。
第三，文化品牌的成长需要厚积薄

发，久久为功。
文化品牌不是一天形成的，文化品

牌的形成是一个不断打磨、不断积累、
不断完善的历史积淀过程。所以文化
品牌建设就像酿一坛陈年老酒，需要
持之以恒、锲而不舍，不能急功近利，
来不得一点“大跃进”。随着科学技术
的迅猛发展，品牌生长周期明显缩短，
但文化品牌与消费品品牌、工业品品
牌不同，更多地受到文化传统和价值

观的深刻影响，其成长需要更多时间
的沉淀和积累。一个文化品牌的形
成，大都经历了几十年甚至几百年的
积累和沉淀，需要一代又一代文化人
的持续努力。文化品牌形成不易，而
毁坏却在举手之间，一旦毁坏，便覆水
难收。
第四，文化品牌与其他品牌一样，

最终是由社会公众和消费者来成就和
确认的。没有社会公众和消费者的喜
爱、信任、认同和接受，就没有品牌。
社会公众和消费者是否喜爱、信任和
接受，是检验所有品牌的最终标准。
反过来说，一旦失去社会公众和消费
者的信任，品牌也就不复存在。因此，
打造文化品牌的过程也就是赢得社会
公众和消费者信任和接受的过程。

蒯大申文化品牌成长的底层逻辑


